

Padusunan: Nagari Tuo Para Raja

Redaksi



Oleh: Sadri Chaniago
(Dosen Jurusan Ilmu Politik FISIP Unand/Anak Nagari IV Angkek Padusunan)

-Ketika Aceh berhasil menanamkan pengaruhnya di rantau Tiku Pariaman, di Padusunan ada raja bergelar Sultan, yaitu raja yang dirajakan dari Aceh, bukan dari Pagaruyuang.

-Raja muda Aceh tidak bertempat tinggal dan menjalankan pemerintahannya di pelabuhan Pariaman, namun berkedudukan dan menjalankan pemerintahannya di Padusunan.

Tuanku Rajo di Padusunan

Naskah Tambo Alam "Bungka Nan Piawai" yang diterjemahkan oleh almarhum Emral Jamal Datuak Rajo Mudo (2000), menjelaskan bahwa raja yang pertama kali memerintah di Rantau Pasisir Tiku Pariaman adalah Tuanku Rajo Tuo, yang sejak semula ditanam oleh Datuak Sari Maharajo untuk menjadi pemegang barang dan pusaka serta adat dan limbago di Tiku Pariaman.

Tuanku Rajo Tuo ini berdiam dan memerintah di Ulak Kampuang Dalam di Istana Kampuang Padusunan, dalam Rantau Tiku Pariaman.

Ketika masih bernama rantau Tiku Pariaman, Ulak Kampuang Dalam ini masuk ke dalam Pariaman Sabatang Panjang. Kemudian, ketika Piaman Sabatang Panjang dipecah menjadi dua

kelarasan, yaitu: Sakarek Hulu (Kampung Dalam) dan Sakarek Hilia (Kampung Aceh), maka Ulak Kampung Dalam/Padusunan ini masuk ke dalam Sakarek Hilia.

Sakarek Hulu terdiri dari: Mangguang, III Koto Nareh, Sikapak, Tungka. Sedangkan Sakarek Hilia (disebut juga dengan nama Kampung Aceh) terdiri dari: IV Angkek Padusunan, V Koto Aia Pampan, Pasa Piaman, IV Koto Sungai Rotan (Armaidi Tanjung, 2006:21)

Setentang Tuanku Rajo Tuo ini, Datuak Batuah Sango & Datuak Tuah (Tambo Alam Minangkabau) menambahkan bahwa: Tuanku Rajo Tuo merupakan gelar atau nama lain dari Datuak Katumanguangan.

Tuanku Rajo Tuo ini menurut Naskah Tambo Alam "Bungka Nan Piawai" (Emral Jamal Datuak Rajo Mudo: 2000) merupakan anak dari Datuak Bandaro Kayo di Pariangan Padang Panjang, yang merupakan tempat tumpuk tangkai alam, sebagai tempat awal mula berdirinya adat Minangkabau.

Datuk Bandaro Kayo merupakan pemegang tumpuk Alam Minangkabau karena memegang posisi sebagai Panghulu ke-II Koto Pariangan (atau dikenal juga dengan Lareh Nan Panjang). Datuak Bandaro Kayo merupakan kemenakan dari Niniek Sangiang Dewang Indojadi (Sang Hyang Dewang Indrajadi), yang juga bergelar sebagai Datuak Di Ngalau, karena berdiam di Ngalau Sakti.

Sedangkan Ibu dari Datuk Bandaro Kayo bernama Sangiang (Sang Hyang) Dewi Jato-jati, yang juga dikenal dengan nama Puti Sarimayang (dikenal juga dengan nama Mande Jato-jati). Ia berdiam di di Istano Bidadari di bukit nan "indak barangin, di lurah indak baraia", yaitu di bukit Patualo, yang terdapat di Puncak Gunung Manduro (Gunung Marapi).

Ibu Datuk Bandaro Kayo bernama Sangiang (Sang Hyang) Dewi Jato-jati (Puti Sarimayang Mande Jato-jati) yang tersebut di atas, memiliki seorang kakak perempuan yang bernama Niniek Sangiang Dewang Indojadi (Sang Hyang Dewang Indrajadi), yang kelak akan melahirkan anak keturunan yang bernama Anggun Nan Tongga Magek Jabang.

Jadi dengan kata lain, Niniek Sangiang Dewang Indojadi (Sang Hyang Dewang Indrajadi) merupakan nenek moyang dari Anggun Nan Tongga Magek Jabang, tokoh legendaris yang pernah berkuasa di Rantau Tiku Pariaman.

Menurut Datuak Batuah Sango & Datuak Tuah (dalam Tambo Alam Minangkabau), ketika Tuanku Rajo Tuo memerintah, Rantau Tiku Pariaman ketika masih bernama Sungai Solok, atau disebut juga dengan Batang Teranjur. Tuanku Rajo Tuo memiliki seorang anak laki laki dan seorang anak perempuan. Anak laki lakinya itu kemudian menggantikannya menjadi raja di rantau Tiku Pariaman.

Sedangkan anak perempuannya kemudian melahirkan seorang anak laki laki yang dikenal dengan nama Nan Tongga Magek Jabang, yang memegang barang pusaka adat limbago selama lamanya di rantau Tiku Pariaman. Dalam pemahaman penulis, mungkin oleh karena raja pertama di rantau Tiku Pariaman ini adalah Tuanku Rajo Tuo, maka dapat diterima oleh akal jika kemudian Tiku Pariaman ini ditetapkan sebagai "rantau Rajo", yaitu rantau dari Batipuah dan Agam.

Menurut versi Ahmad Dt. Batuah & A. Madjoindo (1956:22), Tuanku Rajo Tuo bertempat tinggal di "Limau Kapeh" (Sepertinya nama lama Padusunan, sebelum bernama Padusunan), dan merupakan ninik moyang Anggun Nan Tongga Magek Jabang. Rajo Tuo (Datuak Katumanguangan) ini-lah yang ditemui oleh Jatang Sutan Balun (Datuak Perpatiah Nan Sabatang - Pendiri sistem kelarasan Bodi Chaniago - yang merupakan adik seibu Tuanku Rajo Tuo/Datuak Ketumanguangan) ketika akan berangkat merantau mencari pengalaman ke Siam. Kaba Anggun Nan Tongga (Ambas Mahkota, 2012:9) juga mendukung informasi ini, dan